

SOLIDARIDAD OBRERA

Periódico Sindicalista, órgano de las Sociedades Obreras

SUSCRIPCIÓN

España: un trimestre a
Extranjero: un semestre

1 peseta
3 francos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de la Merced, 19, principal

Los beneficios de este periódico son destinados a la
propaganda, organización y cultura de los trabaja-
dores.

NUMERO SUELTO: 5 Céntimos

Adelante por el partido revolucionario

Estoy por la creación de un partido revolucionario, por su creación inmediata. Mi próximo ingreso en la cárcel no es un obstáculo. Nadie es indispensable: un simple soldado fuera de combate—ni que fuera un general—no impide que la batalla continúe, y, además, la cárcel no es una tumba.

Urge fundar inmediatamente este partido. Jamás volverá a presentarse ocasión tan propicia.

Todos los partidos parlamentarios están desacreditados y despreciados. Asquean hasta el estómago de los mismos parlamentarios. A tener otros medios de existencia que los 15.000 francos que perciben, habría más de un centenar de diputados que imitarían la conducta de Labori y de Lasies.

¿El partido socialista? No tan sólo no es un partido revolucionario; ni siquiera es un partido de oposición. Es una escudilla... para demasiada gente que quiere comer. Sus jefes reformistas no esperan más que la desaparición de Guesde y de Vaillant para saltar sobre una cartera ministerial é ir a sentarse en el mismo banco que han ocupado Briand, Millerand y Viviani, cuyas concepciones políticas y sociales comparten y con los cuales hacen buenas migas.

Y el rebaño unificado, del cual aquellos señores son malos pastores, les deja hacer, no por gusto, sino por espíritu de rebaño, por falta de energía, ó bien alucinados por las elecciones, este espejuelo para cazar alondras.

Es necesario aprovechar estos momentos de náusea universal.

Un partido revolucionario es necesario é indispensable.

La Confederación General del Trabajo no puede darnos este partido. Está demasiado paralizada en su marcha por sus elementos reformistas; tenía ya en contra suya el gobierno; tenía los Barly, los Lajarrique y los Guerard; pero desde que el partido unificado ha tomado posiciones contra ella en el Congreso de Nimes sobre la cuestión de los retirados obreros, tiene también en contra todo el estado mayor reformista y parlamentario del partido socialista. Amenazada en su flanco derecho por todos los partidos parlamentarios y gubernamentales, es necesario que tenga en su izquierda, para sostenerla, un partido revolucionario enérgico y batallador.

Además, por su misma constitución, la Confederación General del Trabajo está cerrada á todos los elementos revolucionarios que no son asalariados propiamente hablando; está cerrada á los pequeños propietarios rurales, á los pequeños tenderos, á los pequeños patronos, á los intelectuales, categorías de trabajadores tan interesantes como los mismos asalariados y que contienen elementos revolucionarios de primer orden que tienen el derecho y el deber de organizarse.

¿Para qué es necesario un partido revolucionario?

En primer lugar para defender la poca libertad pública, la pequeña libertad individual conquistada por nuestros abuelos; para defenderla contra la arbitrariedad y la opresión del gobierno, de sus funcionarios, de sus policías y de sus militares. Puesto que ningún partido parlamentario es capaz de desempeñar este papel, corresponde á un partido revolucionario desempeñarlo.

Un partido revolucionario es, además, necesario para la seguridad personal de los militantes. Pueden sobrevenir, cuando menos lo esperamos, graves acontecimientos: una huelga general ó una declaración de guerra. Si una cualquiera de estas eventualidades surgiera en este momento, nos pillarían amigos de Barcelona. Por mi parte, no me importaría que me fusilen como á Ferrer, pero por poco que valga la piel, quiero que la paguen cara. Sin un partido revolucionario y si surgen estas eventualidades, tendremos que callarnos ó dejarnos fusilar como conejos. ¿Han pensado en esto los revolucionarios franceses?

En fin, un partido revolucionario es necesario en Francia para procurar que de él surjan otros en los demás países, en los que

los jefes socialistas parlamentarios están en vísperas de matar todo espíritu de rebeldía, lo cual constituye un verdadero peligro internacional.

En Francia existen los elementos para fundar inmediatamente este partido.

Se les encuentra entre los socialistas insurreccionales, que, uno tras otros, se han separado del Partido, y entre los que todavía militan en él, y que á medida que el nuevo partido dé pruebas de vitalidad irán separándose de aquél, entre los unificados disgustados de la próxima cocina electoral.

Los encontraríamos entre los sindicalistas revolucionarios, si no entre los miembros del consejo confederal, por lo menos entre los militantes que no apechugan con la famosa doctrina de que la Confederación General del Trabajo se basta para todo y que fuera de ella no hay nada más.

Encontraríamos numerosos entre los anarquistas. No hay que contar, ciertamente, con los anarquistas individualistas para quienes su yo es el ombligo del mundo, ni siquiera con estos comunistas libertarios, más doctrinarios que hombres de acción, excelentes compañeros y ávidos teóricos, pero que están un poco lejos de la acción; hablo de la masa de los comunistas anarquistas ó libertarios de París y de provincias que llevan en la sangre todo el espíritu batallador de la raza y que están hastiados de metafísicas; hablo de los comunistas libertarios al modo de Sebastián Faure, dispuestos á hacer labor práctica ante todo, sedientos de acción positiva y que comprenden que para hacer acción es necesario un mínimo de disciplina consentida, y que las agrupaciones temporales, para ciertos trabajos determinados, son impotentes; para resistir la acción de la masa metódica y perseverante de un partido sólidamente organizado y provisto de recursos pecuniarios, como el partido socialista parlamentario. Estos comunistas anarquistas están dispuestos á fundar, con los socialistas insurreccionales y con los sindicalistas revolucionarios, un partido asegurado con recursos regulares—el dinero es el nervio de la propaganda y de la guerra, de la guerra social—y capaz de efectuar una acción de conjunto, metódica y perseverante.

¿Qué es lo que puede impedir que se funden estos elementos de origen diverso? ¿No tienen un ideal común, el ideal de una sociedad sin dios ni amos, á base federalista, en la que los instrumentos de trabajo y de cambio pertenecerían á la Confederación General de los productores?

¿No tienen una tética común, la Revolución social, bajo la forma de una huelga general insurreccional?

¿Cuál ha de ser el programa del nuevo Partido, su labor diaria?

El partido revolucionario será un partido de propaganda, de agitación y de acción.

Partido de propaganda que extienda por el país, por medio de sus conferencias, de sus periódicos, de sus folletos y de sus actos, la idea de la expropiación violenta de la burguesía, que mine los prejuicios religiosos, morales, patrióticos, legalistas y parlamentarios que sirven de marañón defensivo á la clase poseedora y directora; que aproveche la efervescencia de los períodos electorales, sin recurrir á la papeleta electoral, para demostrar la impotencia revolucionaria de los Parlamentos y para dar la prueba de que, en materia de reformas inmediatas, los Parlamentos no obedecen más que á la presión exterior, á la acción directa de las minorías agitadoras y actuantes; que justifique á los ojos de los pequeños propietarios campesinos, cuyos hijos forman más de la mitad del ejército, las reivindicaciones de los obreros de las ciudades y los métodos de acción directa de los sindicatos revolucionarios de la C. G. del T.

Partido de agitación que aproveche todas las infamias patronales, gubernamentales, judiciales, policiales y clericales para hacer campañas de mítins, para bajar á la calle y despertar así el espíritu de rebeldía en las masas acariñadas.

Partido de acción que predique con el

ejemplo para remontar la moral de un pueblo que cuarenta años de desilusiones parlamentarias han vuelto escéptico, y que prueba con la vida pública y privada de sus militantes, con su desinterés, su valentía y su espíritu de solidaridad, que es posible una humanidad mejor el día en que la Bastilla capitalista venga al suelo.

Estoy seguro de que hay millares de revolucionarios en Francia dispuestos á agruparse bajo este programa de guerra social.

Estoy seguro que el instante es propicio. Estoy seguro de que el partido revolucionario que se cree es necesario, indispensable en el actual momento.

Tan seguro estoy, que, si estuviere solo, sin vacilación, ya que no sin pesar—no se abandona sin pesar un partido al que se ha pertenecido durante doce años, en el que uno ha encontrado un buen y franco compañerismo á veces hasta en los mismos á quienes uno ha atacado con violencia,—me separaría inmediatamente del partido socialista unificado.

La única cosa que á él me retiene provisoriamente—pues mi decisión de separarme del Partido es irrevocable—son dos hilos que tengo atados á la pata y que los explicaré con toda simplicidad.

Hace unos dos años los insurreccionales del Sena fundaron, un poco bajo los auspicios de la *Guerre Sociale*, una organización algo floja todavía, pero que me ha sostenido energicamente en mis últimas luchas en el seno del partido unificado; me parece moralmente imposible abandonar el Partido sin ellos; algunos tienen vacilaciones que no comparto, pero que comprendo: temen que los elementos anarquistas y sindicalistas con los cuales se fusionasen en el nuevo partido, ~~dejen de ser anarquistas y sindicalistas~~ de lo que les digo; para vencer sus últimas vacilaciones ruego á los militantes libertarios, anarquistas, sindicalistas y socialistas insurreccionales separados del Partido, que se constituyan inmediatamente en secciones, que envíen sus adhesiones á *La Guerre Sociale*, los miembros aislados nos enviarán la suya individual. Provisto con estas adhesiones, estoy seguro de convencer y de arrastrar á los insurreccionales del Sena.

Hay por otra parte en provincias un núcleo de buenos militantes con los cuales me ligan antiguos afectos: es la Federación unificada del Yonne, cuyos 500 miembros cotizantes son otros tantos compañeros como buenos amigos míos. Juntos hemos fundado y dado vida durante diez años el periódico de la Federación, *Le Travailleur Socialiste*, que cuenta con 2.000 suscriptores; juntos hemos hecho circular el *Prophete de Yonne* y sido procesados cuatro veces; juntos hemos contraído deudas para crear una imprenta obrera en la que se imprime nuestro *Travailleur*; juntos hemos discutido en todos los Congresos del Partido la cuestión de la unificación y desenmascarado á todos los parlamentaristas; juntos hemos llevado al Congreso de Nancy y al Congreso internacional de Stuttgart la cuestión de la actitud de los socialistas en caso de guerra europea. Se concibe que por nada del mundo quisiera separarme de ellos y provocar con mi salida una escisión que mataría el *Travailleur* y por contragolpe nuestra imprenta, que tantos sacrificios nos cuestan. Es, pues, necesario que yo decida la Federación á separarse del partido socialista unificado y á que forme parte del partido revolucionario entrando en él con armas y bagajes. A esto voy á dedicarme y estoy moralmente seguro de lograrlo, puesto que estos 500 compañeros son todos, salvo unos pocos, tan votantes y tan patriotas como yo. Pero mientras no hayan dicho «sí» no me separo de ellos, seguro, por lo demás, de que prontamente y con ellos nos juntaremos al partido revolucionario en formación.

Los nuestros amigos anarquistas, libertarios, sindicalistas é insurreccionales, que son más libres, pongan inmediatamente manos á la obra; que sienten los cimientos del nuevo partido.

El partido socialista parlamentario ya por malos derroteros.

¡Viva el Partido revolucionario!

La Internacional socialista parlamentaria está en quiebra en todas partes.

¡Viva la Internacional revolucionaria!

GUSTAVO HERVE

De *La Guerre Sociale*, París.

PALABRAS JUSTAS

En el número correspondiente al 26 de febrero publicó este órgano de la Confederación un artículo de *Le Peuple*, precedido por unas líneas de redacción que no fueron del agrado de un compañero federado, socialista, el cual nos remitió un artículo en contra. La redacción del periódico creyó que no era conveniente publicarlo, entre otras varias razones porque daría lugar a una inólide de discusión impropia de este órgano federativo; pero el Consejo, creyéndolo, equivocada ó acertadamente, de justicia y para dar por zanjado este asunto, acordó que se publicara dicha contestación, lo que se verificó el 12 de marzo. Inmediatamente de aparecer ésta, varios compañeros federados, anarquistas, manifestaron deseos de refutarla, á los que se les indicó, y aceptaron como buena, la veniencia de hacerlo desde la prensa dedicada á defender sus doctrinas, no desde este órgano.

Posteriormente hemos recibido otro extenso comunicado del compañero socialista antes citado; pero ahora no como un obrero particular, sino en calidad de vicesecretario de la Federación Socialista Catalana, con el sello del Comité.

¿A qué viene tamaña portía en querer convertir á SOLIDARIDAD OBRERA en lugar de polémicas, por cierto nada elevadas, entre los trabajadores?

Los socialistas españoles poseen escritores de valia y periódicos para poder usar de la palabra tanto como les parezca conveniente, sin recurrir precisamente á estas columnas, que NO SON DE SU PARTIDO, sino sindicalistas, y que, además, nadie se las ha ofrecido hasta hoy para asuntos de esta naturaleza.

En síntesis: este Consejo afirma con vigor que no puede aceptar se utilice este periódico para, con el pretexto de defender á las sociedades obreras, combatir á escuelas sociológicas determinadas, sean las que quieran, y de ahí la conducta que ha adoptado en este asunto, primero con los anarquistas y ahora con los socialistas.

Todos los que desamos una sociedad mejor que la presente, hemos de hacer práctica de sinceridad, que debe ser la gran base moral del porvenir. Así, pues, discutan cuanto quieran socialistas y anarquistas, pero desde las tribunas que les son propias y con toda franqueza, que no les faltará el concurso del pueblo trabajador, ansioso por ver de qué parte surge triunfante la verdad.

EL CONSEJO

COMISION PRO-PRESOS

El próximo domingo, á las diez de la mañana, y en el local de la Sociedad de Panaderos «La Espiga», de Barcelona, Guardia, 14, principal, el compañero Anselmo Lorenzo leerá una conferencia, de la cual es autor, y que versará sobre el tema EL POSEEDOR ROMANO.

Dicha conferencia ha sido editada por esta Comisión y se venderá al precio de 15 céntimos, siendo su producto á beneficio de los presos.

Los calumniadores de Ferrer

Los trabajadores españoles ya saben las insidias y calumnias con que la prensa reaccionaria y clerical, no sólo de España, sino del mundo entero, han tratado de contrarrestar la enérgica campaña de protesta que levantó el fusilamiento del fundador de la Escuela Moderna.

Los clericales franceses, encubriéndose cobardemente bajo el anónimo, como todos los malvados que no tienen el valor de sus actos, se dedicaron á la publicación y fijación de carteles injuriosos y difamatorios, al mismo tiempo que proyectaban la celebración de reuniones públicas, para manchar con su asquerosa baba de reptiles la nitidez y valentía moral del hombre que, descolando entre la mediocridad corriente, sacrificó su fortuna y sus energías á la obra de regeneración que finalmente sacrifica su vida.

Trinidad Ferrer, la única de sus hijas que comparte las ideas de su padre, denunció judicialmente unos carteles publicados en Charleville. Y hace unos días que el impresor, único responsable ante la ley, desconociéndose los autores, ha sido condenado a 400 francos de indemnización.

Ella dedica esa cantidad a los encargados de continuar en Francia la obra de su padre, y ha dirigido a nuestro amigo Charles Albert, secretario de la Liga para la educación Racional de la Infancia, la carta siguiente:

«Mi querido amigo: He sabido que usted se constituye, con los amigos de mi padre, la Liga para la educación Racional de la Infancia, fundada por él.

«Por otra parte, usted sabe que el tribunal de Charleville ha condenado a 400 francos de indemnización al autor de los carteles injuriosos para la memoria de Francisco Ferrer, que fueron fijados en diferentes ciudades.

«No queriendo retirar ningún beneficio personal de este juicio, lo mejor que puedo hacer es aplicar esta suma a la continuación de su obra. Yo la depositaré en sus manos a este objeto, en el momento que me sea remitida.

«Sírvase aceptar, querido amigo, mis más cordiales afectos.—Trinidad Ferrer.»

Los que supieron ocultar su nombre para escapar a la acción de los tribunales y a la vindicta de la opinión pública, han sido los encargados de satisfacer la indemnización impuesta al impresor. Por consiguiente, entre los fondos que se reúnan para continuar la obra iniciada por Ferrer, figurará una partida de 400 francos del fondo de los repletos.

No es mal principio...

M. V. M.

París

El movimiento sindicalista en Zurich

El sindicalismo obrero en Zurich y el de la Suiza alemana presenta algunas particularidades que le distinguen notablemente del movimiento obrero alemán, y que hacen presentir para un tiempo no muy lejano una franca evolución hacia los métodos netamente de lucha directa, basada en el terreno económico, con caracteres análogos a los que presentan las organizaciones obreras francesas inscritas en la Confederación General del Trabajo.

Las causas de esta importantísima evolución son varias y complejas.

En primer lugar es preciso no olvidar que en Suiza, y sobre todo en Zurich, las instituciones Social-Democráticas han alcanzado un alto grado de desarrollo que ha permitido a la clase obrera en ellos organizada conquistar una parte considerable del poder político.

De los nueve miembros que forman la Municipalidad de esta última ciudad, entre los cuales se reparten los diversos departamentos de la administración, cuatro pertenecen al partido socialista; además, la Dirección de la policía municipal y una regular cantidad de empleos subalternos en la administración de la ciudad, están ocupados por miembros de este partido.

El obrero de Zurich ha aprendido por experiencia propia los escasos resultados, beneficiosos para la clase, que pueden esperarse de la entrada de representantes obreros en la legislación y en la administración. El sabe que los representantes obreros en la Municipalidad no se distinguen de modo que se note la diferencia de los legisladores y administradores burgueses; este es uno de los motivos por los cuales en el movimiento sindical que se desarrolla en Zurich los obreros no se obsesionan tanto con la acción política y parlamentaria, como lo hacen los compañeros de Alemania; y de su observación saca en consecuencia y en último término: Que la opresión del Estado se hace sentir sobre nosotros por el órgano de sus representantes, así los hayamos nombrado nosotros mismos y pertenezcan al partido obrero socialista.

Fácil es de comprender que este resultado no nos dispone al entusiasmo por los resultados que en favor de la clase obrera pueda producir la conquista del político y parlamentario.

Otra circunstancia digna de notarse de nuestras bellas instituciones democráticas-socialistas, es la de que los obreros que llegan de Alemania y de Austria, educados en la ortodoxia del credo socialista gubernamental, vuelven en general muy prontamente de sus ilusiones socialistas reformistas, particularmente en momentos de huelga, ocasionando en ellos un estado de ánimo verdaderamente anti-parlamentario; he aquí el por qué de la animación que el movimiento obrero en Zurich se diferencia notablemente del de los países como Alemania y Austria.

En el territorio suizo son en gran número los obreros extranjeros que le ocupan; la población proletaria de Suiza tomada en su conjunto se encuentran en la proporción de diez y ocho y medio por ciento, empleados

en las industrias en las cuales se aplica la ley sobre fábricas.

Todos estos obreros venidos de otros países no gozan del derecho electoral y por lo tanto no pueden tomar parte en el movimiento político y parlamentario.

La clase obrera de Zurich se ha encontrado enfrente de una burguesía a la cual no era muy difícil vencer, pues su resistencia no es comparable a la que opone la propiedad de las grandes industrias; en los pequeños talleres, donde no se tienen que movilizar grandes masas de luchadores, es mucho más fácil declarar una huelga aun con poca seguridad de éxito, pues el hecho individual se presenta con más espontaneidad, porque sabe el obrero luchador que en caso de una derrota encuentra trabajo con mayor facilidad que en las grandes fábricas, donde la huelga cuesta sacrificios enormes y donde por muchísimas otras causas hacen la organización y el éxito más difícil.

FRITZ BRUPTACHER

(Traducción del compañero Planas)

Promesas burguesas

Los unemployed (obreros parados) presentes y futuros están de enhorabuena.

En septiembre próximo se celebrará una Conferencia internacional para la lucha contra el paro.

Ya lo saben los obreros parados; es cuestión de unos meses: despáñense a persuadir al casero, al tahonero, al tendero y a la legión de ingleses y usureros que les acompañan ó les siguen de que esperen hasta septiembre, porque en la conferencia anunciada, que es internacional y por añadidura QUE LUCHARÁ CONTRA EL PARO, se hará que las palabras de los sabios burgueses se conviertan en monedas de cinco duros, y para octubre de seguro reinará en el mundo el cuerno de la abundancia.

El Comité de iniciativa de la tal conferencia ha puesto el dedo en la llaga; nada menos que propone los siguientes temas:

1.º *Estadística*.—Valor de las diversas fuentes estadísticas sobre el paro forzoso. Estudio crítico particular de los datos sacados de los Censos nacionales, qué utilidad tienen y manera de mejorar el método.

2.º *Colocación*.—Medios más adecuados para ampliar y mejorar la organización de las colocaciones. Cómo, en especial, pueden organizarse ó mejorarse los sistemas de colocación de una ciudad, región ó país, á otros.

3.º *Seguro*.—Funcionamiento de los diversos tipos de Cajas de Seguro. Estudio especial sobre la manera de comprobar el estado de desocupación de los obreros asegurados.

Por el primero se sabrá con exactitud cuántos obreros han quedado sin trabajo, dónde y por qué. Y cuando se sepa, ¿qué?

Por el segundo se ampliarán y mejorarán los medios de colocarlos pronto en las colonias, en los países inmigratorios y en el cementerio, es decir, quitando de enmedio los que sobren en el cuartel, en la fábrica y en el colegio electoral.

Por el tercero se levantará una estatua al Sr. D. Juan de Robres.

Con todo eso se hará una Memoria, redactada por una persona de excepcional competencia; aun no se dice quién será el autor ni en qué idioma se escribirá (sospecho que la redactará Mosén Será en esperanto, y si no en *catald del que avé's parla*), y con esa Memoria habrá gallina en la olla para todo el mundo.

Conque pedir más sería gollería.

Pues, si señor; tendremos gollerías y todo.

Ahora estamos de buenas.

Canalejas, el presidente del Consejo de ministros, ha añadido al artículo billón de su programa de gobierno el siguiente artículo:

«Artículo 1.000.000.000.001.—Se reorganizará la propiedad sobre bases científicas, más racionales y humanas que jurídicas.»

[Asombroso!]

Ni el programa de Pi y Margall, que dejaba al propietario tranquilo sobre las bases jurídicas, como si no hubiera otros más científicas, más racionales y más humanas. Aprende Leroux, que considera utópico todo lo que no sea acaudillar legiones de ovacionistas indescriptibles, para conducir las gloriosamente a la conquista de la *Ginebra*, especie de sopera del presupuesto donde se sirven las saculentas gangas políticas.

Organizar la propiedad sobre bases científicas, racionales y humanas es reconocer á todos y á cada uno su derecho á la participación en el patrimonio universal y poner en práctica el tal reconocimiento.

Y eso ni lo quiere Leroux con su partido radical, ni Sol y Ortega con su partido conservador republicano, ni Pedro Corominas con su izquierda catalana, ni los ministros y exministros socialistas de la República francesa, ni John Burns, obrero ministro de Inglaterra, ni el ministerio obrero de Australia. Sólo es posible en las cuerdas vocales, en la lengua y en los labios de Canalejas, que programea largo y tendido mientras

Maura pinta acuarelas, según dicen los periódicos burgueses bien enterados.

Mas, por si acaso la futura Conferencia internacional contra el paro no da bola y Canalejas se atasca en el artículo 1.000.000.000.000 de su programa, dejando en puerta el artículo 1.000.000.000.001, que interesa particularmente á todos los que no tenemos tierra que pisar, bueno será que los trabajadores esperen andando y fortalezcan con su persona, con su pensamiento, con su voluntad y con su energía la Sociedad de su oficio, la federación de las sociedades obreras y den al sindicalismo moderno aquella fuerza que los fundadores de la Internacional organizaron é impulsaron para destruir el privilegio é implantar el comunismo en el mundo.

ANSELMO LORENZO

LA HUELGA DE CALDAS

Como se ve, la Sociedad Anónima Fomento de Obras y Construcciones, no quiere solucionar la huelga que los compañeros canteros de Caldas vienen sosteniendo, buscando quizás por este medio agotar la paciencia de estos compañeros y hacer que la actitud pacífica que hasta la fecha observaban, se convierta en violenta, en vista de la burla de que hasta la fecha vienen siendo objeto.

Prevalidos los burgueses del Fomento de Obras y Construcciones de su influencia social y política, en todas las conferencias que para la solución han venido celebrando con el gobernador civil han procurado presentar bases imposibles de ser aceptadas por los huelguistas y así de este modo, asegurar delante del Sr. Die que ellos hacen todo lo posible por solucionar el conflicto y que los huelguistas son unos intransigentes y unos discólos que con nada se conforman.

Nosotros aconsejamos á los compañeros de Caldas no cejen en su actitud hasta conseguir el fin que se propusieron al declararse en huelga.

Como ya hemos publicado anteriormente el próximo domingo, día 20, á las tres de la tarde, se celebrará en dicha localidad un mitin de carácter societario, en que tomarán parte entre otros, varios delegados de la Conferencia Regional Obrera.

DE PARÍS

PROPAGANDA RACIONALISTA

El grupo 26 de julio de fugitivos españoles, constituido en París después de los acontecimientos de julio, para continuar desde el exterior la agitación contra la bárbara represión española, ha iniciado una serie de conferencias de extensión escolar racionalista, que explicarán sucesivamente los profesores racionalistas pertenecientes á dicho grupo, alternando con otras conferencias que sobre sindicalismo y anarquismo en España se proponen desarrollar otros compañeros.

La primera conferencia se celebró el día 29 de enero, en el local que ocupa la Cooperativa «La Famille Nouvelle» boulevard de la Villette, 173, y corrió á cargo del que suscribe, disertando sobre el tema: «La Escuela Moderna de Barcelona.—Sus métodos.—Su objetivo y finalidad.»

La segunda de dichas conferencias la explicó en el mismo local, el sábado 5 del corriente, el compañero Antonio Cruz, exdirector de la «Escuela Integral» de Santander. Disertó sobre el tema: «La educación de la infancia.—Lo que es y lo que debe ser.» A lo sugestivo del tema no cedió en importancia el enunciado y desarrollo de su conferencia.

Con bastante dominio del asunto, expuso lo que es la escuela primaria en España, sin evitar las amarguras de la verdad, ni envolverla en las tenuas gasas de la atenuación y el eufemismo.

Reforzados sus argumentos por la experiencia adquirida en la práctica de la enseñanza primaria en España, á la que ha consagrado los mejores diez y ocho años de su vida; describió lo que es esa escuela vieja, ruinosa, insalubre, africana, de menaje sucio y miserable, de aspecto sórdido, que es por su régimen, por su orientación pedagógica tan absurda, tan antigua como por su instalación. Dotada de maestros rutinarios, pusilánimes, reclutados entre un personal de aluvión, sin exigirle condiciones, con una enseñanza incompleta y anticuada y una educación profesional detestable.

Acerbamente criticó la injusticia característica que el Estado comete con el maestro público español, arrojándole á una escuela maldita, que extingue sus ilusiones y mata sus entusiasmos y en la que queda en el mayor desamparo. Obra de la cual es responsable la sociedad toda que ha visto pasar regocijada durante siglos la figura ridícula, triste, envilecida del educador de niños.

También hizo una crítica minuciosa y

severísima de la pedagogía consuetudinaria de los padres. Y terminó su conferencia enaltecendo la necesidad imprescindible de que la iniciativa privada se encargue de cubrir las deficiencias que el Estado no puede allanar, porque no conviene á los fines á que está destinada la educación que suministra.

Urge, pues, que los padres que se interesan debidamente por la educación de sus hijos, y todas las personas amantes de la cultura y enemigas de todo privilegio, unan sus esfuerzos para fundar escuelas racionalistas, donde se atienda convenientemente el desarrollo armónico de las facultades intelectuales, morales, físicas y estéticas del niño, con un plan pedagógico y racional, exento de afejas preocupaciones y de los hábitos seculares que rodean la enseñanza primaria en España. Y así, mancomunados los esfuerzos de todos, los que están llamados á laborar por el bien común, tendremos escuelas en condiciones de preparar hombres aptos para el bien, la verdad y la belleza en su más amplia acepción.

Hay que los clericales luchan desesperadamente por retener en su poder la educación de la infancia contando con la infame impunidad en que les dejan los gobiernos españoles, precisa una labor constante y enérgica por parte nuestra para anular su obra é imponer nuestra educación por la virtualidad misma de nuestros procedimientos y de nuestras ideas.

La Escuela pública en España es ruinosa y arcaica por su orientación tanto como por su instalación. El maestro forjado en las Escuelas Normales, verdaderas fábricas de hacer maestros, es rutinario y está dotado de una incompetencia profesional detestable.

Es cierto, pero no olvidemos que la obra de educar al niño la comparten la familia y la escuela, y si la educación de la escuela no es buena, la educación de la familia le supera en deficiencias de todo género.

Existen, no cabe dudarlos, padres con aptitudes para suministrar á sus hijos una educación apropiada, así como hoy entre los maestros de todas clases, individuos jóvenes, bríosos, ilustrados, entusiastas, con aptitudes y vocación suficiente para ser buenos educadores de niños.

Pero esto es la excepción, y esos maestros á la moderna, dotados de independencia intelectual, generosos soñadores de una escuela racional y científica, capaces por sí solos de transformar la educación escolar, se han formado fuera de la Escuela Normal y tienen se puesto entre nosotros.

No perdamos la ocasión de desplegar todas nuestras energías en favor de la gran obra que reclama nuestros esfuerzos. Dedicáremos lo mejor de nuestra vida á laborar por el tiempo de nuestro ideal, organicemos constantemente conferencias donde haya alguien que quiera escuchar nuestras sanas propagandas, y multipliquemos nuestros sacrificios para interesar á las familias y obligarlas á salir del ostracismo y la suicida indiferencia que neutraliza nuestros esfuerzos.

Pongamos en ello todo nuestro empeño, que el éxito coronará nuestros esfuerzos. Y hallaremos una grata recompensa en la satisfacción producida por haber sido precursores del advenimiento de una generación de seres fuertes de voluntad y robustos de inteligencia, que embellecerán la vida y la justificarán la sociedad, bajo los auspicios de nuestra querida Escuela Moderna, «preciada cuna de las libertades en España».

MIGUEL V. MORENO

UNION FERROVIARIA

PRO CULTURA

II Y ÚLTIMO

Al ministro de Instrucción Pública

Éra indispensable la primera parte de este artículo para que todo el que loyerá pueda tener conocimiento aproximado de la índole especial de los personajes que intervienen en la *farandula ferroviaria*.

He dicho *farandula* y sin embargo, sólo por este prurito mío de ver las cosas, aun las más lamentables, por el lado jocoso, he podido permitirme calificar así á mis personajes.

Los pobres ferroviarios de Vía y Obras, las miserables guarda-barreras, jornaleros de un real diario, deben sentir extremecimientos de rabia loca, sacudidas epilépticas causadas por la ira que van almacenando en su ser, viendo un día y otro, desde el *corle* y el *paso á nivel*, donde viven sujetos al yugo de las poderosas Compañías, cómo cruzan y se alejan aquellos trenes de lujo, aquellos expresos, reflejo fiel de la civilización que pasa...

Y al llegar á este punto, voy á decir lo que se me ha ocurrido pedir al ministro de Instrucción Pública.

En este hermoso país de analfabetos *hemos acordado* que la instrucción primaria sea obligatoria.

Me consta que ocho ó diez mil familias de ferroviarios, de aquellos ferroviarios de Via y Obras que por exigencias del servicio viven lejos de todo núcleo de población donde pudiera haber vestigios de escuela, se ven en la absoluta imposibilidad de llevar á sus pequeños al colegio, y mucho menos hacer venir al hogar un profesor, que es la solución que daría al conflicto un Comillas cualquiera.

Estas pobres gentes—los ferroviarios y no los Comillas—van á verse en la dura necesidad de faltar á la ley de enseñanza, y yo, que siempre busco la armonía entre el capital y el trabajo, he encontrado dos magníficas soluciones que voy á proponer:

1.ª El Estado dotará de un automóvil «Panhard» 40 HP á cada guarda-barrera, obrero de la vía, ó agente de estaciones que por encontrarse en desdoblado y sin medios de comunicación próxima con sus semejantes permanecen años y más años olvidado que son seres humanos y sin conocer otra cosa del mundo y sus pompas vanas, que aquellos expresos de lujo que cruzan veloces ante sus ojos soñolientos y faltos de expresión, faltos de vida...

2.ª El Estado, ese Estado que aquí dicta tantas leyes, aun cuando tan pocas se cumplen, declarará una más de acuerdo con el flamante Instituto de Reformas Sociales y obligue á las Compañías de ferrocarriles á fundar y sostener grupos escolares con internado de suficiente número de plazas para que los hijos de mis pobres protegidos reciban la instrucción de que hoy carecen por falta de medios adecuados para adquirirla.

No estará de más que, poniendo *paño al pílipo*, termine esta relación indicando á los obreros ferroviarios lo muy ventajoso que para ellos habría de resultar que para estas y otras conquistas, todas encaminadas al mejoramiento de la clase y la preparación del triunfo definitivo del proletariado, se organizaran en fuerte Sindicato que dejando la tutela de gobiernos y gobernantes exigiera directamente y con la energía que prestan la razón y la justicia cuando van acompañadas de la fuerza, todas las reivindicaciones que sin forma determinada, sin salir de dientes para fuera, vagan hoy inciertas y sin rumbo en el espíritu de todos y cada uno de vosotros, haciéndolos cerrar los puños con rabia y fulminar miradas incendiarias cuando veis cruzar los trenes de lujo, reflejo fiel de la civilización que pasa...

P. MARIN

Delegado de «Unión Ferroviaria»

Las adhesiones enviadas á la calle de Villarroel, 115, 1.ª, Barcelona.

LOS QUE NO TRABAJAN

Son á centenares los obreros que en esta hermosa capital carecen de trabajo, siendo la principal causa de ello la eterna lucha política. Así lo da á entender el hecho de que uno de los elementos beligerantes, viéndose superado en proponderancia política, haya declarado á los obreros el pacto del hambre, confirmado en el mitin que en contra de las escuelas laicas celebró en el teatro Tivoli el leproso Comité de Defensa Social.

Mientras la burguesía derrocha el oro á puñados en orgías y festines, y costeando los caprichos todos de una ó varias amigas (¡), los obreros hambrientos, víctimas de esa explotación sin entrañas, nos vemos privados de lo más indispensable para nuestro sustento, habitando en inundadas y lóbregas buhardillas, de las que muchas veces nos vemos arrojados, convirtiéndonos en seres sin hogar y sin trabajo y casi sin patria (pues tenemos que emigrar), sin darnos cuenta del derecho á la vida que por igual todos tenemos.

Alegan los burgueses que también tienen sus quebras y malos negocios, pero se guardan muy bien de decir la verdadera causa que en la mayoría de los casos ocasiona tales pérdidas, que no es otra que el continuo despilfarrar, en tanto que á los obreros á quienes explotan, les quitan hasta lo más indispensable para vivir, sin que les muevan á compasión los sufrimientos morales y materiales de los que con su sudor y con su sangre les han hecho enriquecer.

Hace ya bastante tiempo que en el Ayuntamiento un concejal pidió una estadística de los obreros sin trabajo, con el propósito, según se dijo, de pagarles el alquiler del piso; pero como se trataba de algo provechoso para los oprimidos, sin duda no habrán tenido ocasión de resolverlo ni de volver á tratar de este asunto, sin perjuicio de que en época de elecciones vengan humildemente á pedirnos el voto que les ha de encumbrar para poder satisfacer sus concupiscencias y sus egoísmos.

Obrero: ¡Déjate de política, que es tu tiranía!

v. SALA

FERROVIARIOS CONSCIENTES: *Estáis en la obligación de acudir al lado de nuestros hermanos. «Unión Ferroviaria» os espera.*

La huelga de Manlleu

Continúan aquellos valientes compañeros en su actitud de protesta contra los burgueses Rusinoh.

A pesar de toda la guerra que con tal motivo se les hace, no decae por ello el ánimo de dichos compañeros, como lo demuestra la comunicación siguiente:

«Más de diez meses que seguimos en huelga, más á pesar de ello no se vislumbra una cercana solución.

Los hermanos Rusinoh se han propuesto rendir por hambre á los obreros que los han enriquecido.

El espíritu de los huelguistas no puede ser mejor; todos ellos están decididos á luchar hasta obtener el triunfo.

Para el sostenimiento de esta huelga, recientemente se han recibido las cantidades siguientes: Gas y Electricidad de Madrid, 50 pesetas; Obreros en hierro, de Idem, 25; Estuquistas, de Idem, 25; Pavimentos, de Idem, 25; Sociedad Manobras de Bilbao, 10; Ibanistas y Similares, de Idem, 5; Juventud Socialista, La Arboleda, 10; Minceros, de Idem, 5; Sociedad Marmolistas, de Barcelona, 25; Grabadores en Cilindros, de Idem, 5; Zapateros, de León, 50; Obreros en hierro, de Palma, 7; Oficios Varios, de Eibar, 25; Peones, de Burgos, 6; Sociedades Obreras, de Tarrasa, 25; Tipógrafos, de Oviedo, 20; Tres Clases de Vapor, de Badalona, 50.

A todas estas sociedades les damos las más expresivas gracias.

Manlleu 12 Marzo 1910.—Por la sociedad Arte Fabril: El Presidente, *Pedro Corbatera*.—El Secretario, *José Kocarol*.

La Confederación Regional y en su nombre SOLIDARIDAD OBRERA, recomienda á todos los compañeros empleen la solidaridad con los obreros de Manlleu.

LA UNION, COMO MEJOR ARMA

Trabajador: todos los días te ves humillado y maltratado por el burgués ó por el encargado; mas como te ves solo, aislado, sin ningún compañero para solidarizar tu pensamiento, que es el de hacerte respetar por el burgués en todos los casos de la vida, no haces resistencia, callas, enmudeces, y como si no lo operas, vas siguiendo tu rudo trabajo; mientras que en tu corazón van creciendo los odios, que acaban con elburgués de un golpe de maza en su cerebro, si es que cerebro tiene.

Como en todos los países civilizados hay aquí *justicia*, que bien podríamos llamar *justicia estricta*, pues en nombre de la misma crees elevado junto con los criminales y bandidos; y una vez allí empiezas la carrera tan magistralmente trazada por Victor Hugo en su populosa obra «Los miserables».

A ti, trabajador, que sufres condena, te habitan dicho mil veces que te asociaras; mas tu ignorancia siempre había rehusado tal invitación. Con frases vacías, sin fundamento, aprendidas sin duda de tu culpable, decías que la Sociedad, si estabas parado, no te socorrería, y que el dinero que entra en la misma, fruto del trabajo de cuatro inocentes, no servía nada más que para saciar el hambre de unos famolencos que viven tan sólo á espensas de la Sociedad.

Quisistes aprender mejor los consejos de tu tirano que los de tu compañero; si hubieses escuchado los de éste, quizá hoy no te encontrarías en este miserable estado. El te hubiera llevado á la Sociedad y allí hubieras fraternizado con tus compañeros de trabajo y hubieras visto que lo que no puedes uno lo pueden varios; es con la Sociedad cuando puedes tenías de ser amigo; ella es la que tiene que hacer respetar tus derechos; ella es la que hubiera evitado que hoy te encontraras entre las rónicas paredes de un presidio; en fin, te hubiera ilustrado y hubiera hecho de ti un hombre libre, digno para con la sociedad.

En tus largas y vagorosas horas de soledad y tristeza, en una celda insana, ¿no has comprendido aún, trabajador inocente, que con la asociación hubieras logrado lo que deseabas? ¿No has comprendido todavía que no hay fuerza mayor que la unión?

¡Pareces convencido; tanto mejor. Estoy seguro que cuando salgas de la cárcel tendrémos los sindicalistas un compañero más; leal, luchador y convencido.

Trabajadores del Universo, asociáos; luchemos unidos, pues es la única manera de conseguir todo lo que deseamos.

M. BOVÉ Y COTS

Notas varias

En el próximo número publicaremos la Memoria que José Doménech, socio de la imprenta La Neotipia, dejó escrita antes de su muerte, con objeto de que fuera entregada al sindicato Arte de Imprimir, para que hiciera de ella el uso que creyera conveniente.

Como ya verán nuestros compañeros, dicho documento justifica el fallo que dictó la Confederación Obrera declarando burguesa á La Neotipia.

Como habíamos anunciado, el domingo, 13, tuvo lugar en el Teatro Español la función benéfica organizada por los compañeros carreteros, con objeto de prestar solidaridad á varias familias é individuos privados de lo necesario para la vida.

Terminada la parte teatral del espectáculo, compuesta de «Els mals pastors» y «Mestres Oliguets», el compañero E. Farres dió lectura á una sentida y bien escrita conferencia alusiva al acto, que fué premiada con grandes aplausos por la numerosa concurrencia que llenaba por completo el teatro.

Vosotros, obreros que lucháis por vuestra emancipación social y por la confraternización de los hombres; el grupo esperantista «Liberos» os invita á poseer el idioma internacional Esperanto como medio eficaz y factible de vuestras humanas aspiraciones.

A este fin, dicho grupo tiene abiertos cursos gratuitos de Esperanto, que se continúan los lunes y viernes en su local social, Merced, 19, pral. (Centro Obrero).

También este grupo corresponderá por intercambio á cuantos periódicos le remitan algún ejemplar.

El domingo, 13, tuvo efecto la conducción al cementerio civil de esta población del cadáver del que en vida fué entusiasta compañero y convencido sindicalista, José Prat (a) Ros.

Al fúnebre acto, á pesar de lo desapacible del día, concurrieron gran número de obreros, entre ellos una nutrida comisión del Ramo del Agua y Arte Fabril, sindicado á lo que pertenecía el compañero Prat, demostrándose de este modo las simpatías de que gozaba.

El número 31 de *Salud y Fuerza*, revista neomalthusiana ilustrada, órgano de la Liga de Regeneración humana, contiene el siguiente sumario:

- «Beefstecks proletarios», por Luis Bullfi.
 - «La moral sexual», por Rafael Zurriaga.
 - «Un fabricante de carne de cañón».
 - «Socialismo burgués», por José Prat.
 - «Impresión rápida», por Anselmo Lorenzo.
 - «Las momias», por Emilio Gante.
 - «Más confesiones», por Pastrejo.
 - «¿Cómo se viene al mundo los que nacen con un pan debajo del sobaco; los que nacen con el estigma de la miseria y la esclavitud?».
 - «Internationales. Crónica mundial», por Vicente García.
 - «La Inquisición en Rusia», por Aicraf.
 - «Por telegrafo sin hilos».
- Ilustraciones: «Los cadáveres del convento de Capuchinos».

A LOS OBREROS LITÓGRAFOS

Compañeros: Próximo á celebrarse el Congreso para constituir la Federación Litográfica Española, dirijo desde estas columnas un fraternal llamamiento á todos los compañeros de nuestro arte. A mediados del año anterior envié á casi todas las Sociedades Litográficas y similares el proyecto de reglamento; los núcleos más importantes lo han discutido y aprobado, pero muchos de ellos no han contestado aún. ¿Es que no lo han recibido, ó es que sienten indiferencia para constituir dicho organismo?

Son muchas las localidades en que los litógrafos, están organizados en compañía de los tipógrafos, ó forman grupo sin constituir, pero el reglamento está redactado en forma tal que esto no significa ningún inconveniente.

Por lo tanto ruego á todas las Sociedades ó grupos que tengan interés en contribuir á la obra de emancipación á que nosotros nos hemos dedicado, se sirvan pedir el reglamento y los datos que crean conveniente, á la Sociedad de Obreros Litógrafos «La Solidaria», Talleres, 45, 2.ª, interior, Barcelona, que les serán remitidos inmediatamente.

Esperando veros pronto á nuestro lado, os saluda en nombre de las Sociedades adheridas, vuestro compañero

FRANCISCO TORRENTS

Secretario del exterior

(Se suplica la reproducción en la prensa obrera).

La peste amarilla

Los compañeros del Sindicato de panaderos «La Aurora», de Gijón, declararon la huelga en la panadería «La Esperanza» dispuestos á imponer el debido correctivo á las bellaquerías que con el personal cometa el negroero dueño de la misma, sentándole las costuras con un hermosísimo *bolco*.

Cuando dicho *bolco* hizo sentir sus efectos en los intereses del negroero burgués, unos cuantos sinvergüenzas, esclavos de cuerpo y espíritu, de la sarnosa raza *amarilla*, salieron á la defensa de su amo con una insidiosa y canallasca campaña contra los compañeros del Sindicato «La Aurora».

Poniendo los puntos sobre las *tes*, los compañeros de la Sociedad de panaderos «La Aurora» nos remiten el siguiente escrito:

Por la verdad

Una docena de panaderos afiliados á «La Precisa» no cesan de lanzar en la prensa contra esta

Sociedad notas tan insidiosas, tan llenas de mala fe, que las conciencias más pasivas se sublevaran con su lectura.

Pero nosotros, que precisamos las energías para la defensa de nuestros intereses de clase, no queremos distraerlas en otro asunto que no sea el. Quedese para ellos esa labor innoble de sembrar discordia, y para nosotros la de alcanzar mejoras para nuestra Sociedad.

Así, pues, de una vez para siempre, diremos nuestra última palabra. Copiemos los periódicos obreros para general conocimiento de todos, y muy principalmente ese conato de Federación Nacional de panaderos que se complace en alimentarse al fuero imbecil de una sociedad muerta hace muchos años, y que desde entonces no sirvió para otra cosa que para dificultar la marcha ascendente de nuestra potente organización.

1.ª Esa Sociedad, titulada «La Precisa», está compuesta, en su mayor parte, por individuos que traicionaron nuestra causa en el último paro general, y algunos de ellos pertenecen á una sociedad de *amarillos* que los católicos tratan de organizar, estando además bajo la protección y amparo del mayor explotador de Gijón, el dueño de la panadería «La Esperanza».

2.ª La Sociedad «La Aurora», compuesta por ochenta afiliados, ha hecho todo lo que ha podido para llegar á una unión que ellos rechazaron, y los ha invitado varias veces á que en presencia de todas las directivas de Sociedades obreras de Gijón, expusieran cada una de ellas sus mejores argumentos, siempre ateniéndose al fallo que aquellas dieran, siendo también rechazada esta proposición.

3.ª Que en virtud del proceder indigno de esa Sociedad, nosotros les negamos toda personalidad, para intervenir como tal, en actos exclusivamente nuestros, ó en aquellos que seamos invitados para tomar parte.

Esta es nuestra última palabra.

LA DIRECTIVA

(Se suplica la reproducción en toda la prensa obrera.)

RECUERDOS DE LA VIDA

¿Te acuerdas, Amada, de aquella noche de amor en el Parque? Salimos bruscamente de entre los árboles sin que los jardineros, distraídos en su tarea, advirtiesen nuestra marcha.

Aquellos recuerdos que hacen queridos á nuestros corazones, los jardineros, la casa, los paseos, los árboles, son el ímán que junta nuestras almas: en ellos está el origen de nuestro amor.

Tu mirada, siempre vaga, yca, cerrados los ojos, lo que mi imaginación quería.

¿Qué noche tan deliciosa! La luna nos obsequiaba con sus pálidos rayos, sin que la tapase la más pequeña nube. Miradas de estrellas brillaban bajo un cielo azul.

Nuestras francas risotadas eran contestadas por el eco.

Y así caminábamos, aspirando á nuestro paso los perfumes de las flores que adornaban nuestra nocturna fiesta.

Me atreví á decirte que te amo, y tú, como para complacerme, corriste á la obscura soledad, como diciéndome: aquí está nuestra felicidad... y poco á poco, sin darnos cuenta de que salíamos de la realidad, subieron nuestros corazones á las regiones de los sueños; nuestros ojos miraron sin ver, se fijaron en el horizonte, en el espacio, en la inmensidad, y en ella divisaron grupos, luz y sombra, siluetas que no eran la luz, la sombra, ni los objetos que teníamos á la vista.

Desde hacía mucho rato que ardían nuestros corazones; por fin, juntáronse nuestros labios, que en silencio repetían: ¡Te amo! ¡te amo!...

¡Oyese á lo lejos sonar la campana del reloj que daba las doce, cuando dejábamos la cuna del amor de aquella poética campiña nocturna.

¿Cuán hermosa es la juventud! ¡Cuán discreta se mostraba la luz á nuestro regreso!

¿Qué es la vida sin amor?
¿Qué son los seres sin amor?
¡Nada; absolutamente nada!

¡Y tener que ocultarnos para elevarla al natural lugar que le corresponde!

¡Y tener que ocultarnos para vivir!

¡Y tener que ocultarnos por hacer lo que todos, absolutamente todos, los seres, ocultan; hacemos!

Después me vino á la memoria lo que me dijiste un día:—Soy tuya; me has vencido por la necesidad de amar.

Torelló.

CIRILO VIÑOLAS

Correspondencia administrativa

La Lince.—A. L. Recibida 1 peseta por conducto de Tierra.

Ferrol.—S. H. Recibidas 1 importe de los paquetes de los números 4 y 5. No tenemos colección completa del periódico; pero hay un compañero que la venderá en 5 pesetas; ya contestarás tú si te conviene.

Culera.—J. F. Recibimos 1'50.

Canet de Mar.—Recibidas 1 del número 2, y 3 de los números 3, 4 y 5; se envían recibos.

Manresa.—Grupo de H. L. Por conducto de Tierra hemos recibido 2; queda pagado hasta el número 5, inclusive.

Manlleu.—J. V. Era una mala interpretación. Se te envía 5 números más del n.º 5, y en lo sucesivo mandaremos 20.

Sabadell.—A. A. Enterados. Queda abonado hasta el número 4, inclusive.

Monistrol.—J. E. Recibidas 4; 2 para nosotros y 2 que hemos entregado á Tierra.

Vich.—D. A. Enterados. Se envían 10 ejemplares.

Badalona.—J. F. Queda abonado hasta el número 4, inclusive.

Tarrasa.—Hemos recibido por conducto de Tierra, 11'85; hemos entregado 0'60 á Luz y Vida; queda abonado hasta el número 3.

Vilasar de Dalt.—J. G. Recibidas 2'50; queda abonado hasta el número 4, inclusive.

MOVIMIENTO SINDICALISTA

ESPAÑA

Barcelona

Ramo del Agua y Arte Fabril.—En reunión celebrada por este sindicato el domingo, 13 del actual, bajo la presidencia del compañero Gisbert, y actuado de secretario el compañero Albert, se acordó, entre otros asuntos de mayor importancia, dar una amplia batalla, a excepción de los que hayan hecho algún fraude al sindicato ó hubieran sido traidores en alguna huelga desempeñando algún cargo en la Junta.

La reunión, que estuvo muy concurrida, se levantó para asistir al entierro del compañero Prat, después de tomar el acuerdo de celebrar una nueva asamblea para el nombramiento de una comisión reorganizadora y demás cargos de Junta videntes en la actualidad.

Constructores de Carruajes y Herradores.—Este sindicato, en su última reunión, que tuvo efecto el día 13 del corriente, después de la lectura del acta de la anterior y aprobación de las cuentas, se puso a discusión el asunto referente á que los compañeros herradores alcancen la jornada de nueve horas, nombrándose al efecto una comisión que realice los trabajos concernientes á la consecución de dicho fin.

Animo y constancia, compañeros, que con la unión todo se consigue!

Arte de Construcción.—Las sociedades obreras que forman el Arte de Construcción han organizado una conferencia para el sábado, 19 del corriente, á las diez de la noche, corriendo á cargo del Dr. Antich, que disertará sobre el tema de la acción social.

Dicho acto tendrá lugar en el local social, Talleres, 14, pral.

Obreros de Arte de Construcción de Barcelona y sus contornos.—Esta Sociedad celebrará reunión general el domingo, 20 del corriente, á las diez de la mañana, en su local social, Merced, 10, pral.

Se invita á socios y no socios á dicha reunión, donde se tratarán asuntos de capital importancia para la clase.

Igualdad.—La Sociedad de Panaderos, que quedo disuelta á consecuencia de los sucesos de julio, se reorganizó en breve.

Al efecto, se ha nombrado una comisión dispuesta á hacer todos los trabajos necesarios para tal fin.

¡Adelante, compañeros, que bien organizados y en lucha es como se vencen los obstáculos que hay en el camino de las reivindicaciones proletarias!

Provincias

Algaida.—En breve se constituirá una organización de resistencia.

Girona.—Los obreros gráficos de esta localidad se disponen una vez más á dar una prueba de compañerismo hacia sus camaradas los avileñinos.

Trátase de llevar á cabo una excursión el día de jueves santo, idéntica á la que esta Sociedad hizo á Oviedo el día 10 de abril de 1908, es decir, de propaganda y de recreo.

—A consecuencia de un atropello cometido por el gerente de la empresa del Ferrocarril de Langreo, con el presidente y secretario de la Sociedad La Tierra, todas las sociedades obreras de resistencia al capital han protestado indignadas de dicho atropello.

El Comité del Centro Obrero de la calle de Anselmo Cifuentes convocó á una reunión de directivas, que tomaron los acuerdos siguientes:

Nombrar una Comisión que se entreviste con la Cámara de Comercio y Sociedad de Navieros para que intervengan en el asunto.

Y de no dar este resultado, proceder, por medio de las Sociedades de Cargadores del muelle, al boycott de los productos de la empresa mencionada.

Se espera que estos acuerdos den buenos resultados.

Bilbao.—Continúa la huelga de zapateros. Los *esquilros* que han reemplazado á los huelguistas, no acompañados diariamente por un guardia cada uno, lo mismo al taller que á su casa.

No obstante la traición de los seres tan repugnantes que ejercen de *esquilros*, los huelguistas continúan en lucha hasta conseguir lo que se proponen.

Madrid.—La Sociedad de Albañiles El Trabajo, por pagar el patrono de la obra de la calle del Marqués de Villamejor salarios inferiores á los establecidos por esta Sociedad, y por exigir á los operarios indirectamente una jornada mayor de la convenida, le declaró dicha Sociedad la huelga.

Este explotador, al ver la actitud enérgica de los trabajadores, se ha comprometido á cumplir nuevamente los compromisos que contrajera, cesando por lo tanto la huelga.

Palma de Mallorca.—Por no haber cumplido el fabricante de calzados don Felipe Reynós los compromisos que contrajo con la Sociedad del oficio, ésta ha declarado en Índice su caso.

HUNGRIA

Después de un continuado desarrollo de varios años, el movimiento sindical húngaro, está pasando actualmente por una situación difícil.

Las causas de este grave contratiempo, son: primeramente, la crisis económica que ha alcanzado á las industrias en Hungría, que ha presentado más tarde que en los grandes países industriales, persiste aún, en esta nación, mientras que en otras partes el movimiento empieza de nuevo.

Hay que notar igualmente el desarrollo demasiado rápido del movimiento sindical de los últimos años; en cuatro años, de 1903 á 1907, el número de sindicatos aumentó en una proporción de uno por 100. La lucha contra la burguesía se desarrolló paralelamente al desarrollo de la organización obrera. Los motivos de lucha eran numerosos. En un país tan atrasado bajo el punto de vista de la cultura, como la Hungría; en un país en donde el gobierno y las autoridades locales, están inspiradas por mentalidades medioevales, el movimiento obrero moderno debe naturalmente sostener grandes y múltiples conflictos. Si se

consideran las reivindicaciones modestas de los obreros—hacer, por ejemplo, los cambios de Budapest, han tenido que sostener una huelga de cinco semanas para obtener la jornada de 16 horas! se comprenden las dificultades de la lucha. Y en todos los conflictos los obreros tenían contra ellos no solamente los burgueses, sino también las autoridades. En varias capitales de provincia, los huelguistas que no habían nacido en la misma localidad, fueron inmediatamente expulsados. Los burgueses gozaron de la más grande libertad de acción para resistir la labor sindicalista, mientras que las organizaciones obreras son toleradas á regañadientes, ó bien incesantemente perseguidas por las autoridades.

Para contrarrestar la irritable é indigna parcialidad de las autoridades, los obreros sindicalistas han empezado por todas partes á organizar reuniones abiertas en las reuniones, para demostrar la verdad que pueden ser perseguidas, no pueden ser disueltas.

ALEMANIA

Un lector nos llama la atención sobre las frases siguientes que contenía un artículo de la revista oficial de la Social Democracia alemana, la *Neue Zeit* (Los Tiempos Nuevos) del 21 de enero: propósito de lo ocurrido en el imperio mayroqui:

«El proletario internacional no tiene ninguna influencia para oponerse actualmente á estos crímenes del capitalismo.»

El puede—y he aquí el deber glorioso que incumbe en primer lugar á la social democracia francesa—movilizar al proletariado para el ataque interrumpido contra la política gubernamental y el fracaso de sus proyectos, preparando á los sindicalistas para poder impedir por medio de una acción revolucionaria como la que *estalló espontáneamente en Barcelona*, el que los bandidos capitalistas puedan regar nuevamente el caliente terreno de las reuniones de los proletarios.

Esta apreciación de la táctica que incumbe seguir al proletario de otros países, merece sin duda nuestro elogio, pero si á la acción revolucionaria se le acción eficaz para evitar estas guerras coloniales, sanguijarias, nosotros tenemos el derecho de esperar que desde ahora los políticos de la Social Democracia que piensan como la revista oficial alemana, pondrán menos ardor en combatir á las minorías revolucionarias que en dicho país preconizan este método revolucionario.

FRANCIA

Una opinión.—El compañero Jouhaux, secretario de la C. T. Confederación General del Trabajo en Francia, escribe sus impresiones de su viaje á Barcelona en la *Vaix du Peuple* (del 27 de enero), dice: «La impresión que me causó esta visita, fué excelente. Por débil que sea á la hora presente la organización obrera en Cataluña, no deja de ser por esto una gran fuerza de acción y de combate.»

Contrariamente á lo que pasa en nuestros centros sindicales, los obreros catalanes están animados de un espíritu abierto á las ideas nobles y generosas. Los sindicalistas son allí hombres atrevidos y animosos.

La atmósfera que se respira en sus reuniones sindicales es una atmósfera de fraternidad y simpatía recíprocas. Los trabajadores viven la vida de sus organizaciones, vibran en todas sus manifestaciones. Es allí á mi parecer que existe la fuerza de un movimiento. Sin embargo, Jouhaux reconoce los lados malos del movimiento español. El defecto de Cataluña es la falta de organización, ocasionada por la salud y salvaje represión burguesa. Pero añade, basándose en los sentimientos elevados de este pueblo, particularmente estudioso, se puede estar seguro que sacará buen provecho de las enseñanzas que se desprenden de los últimos sucesos. Los principales militantes lo han comprendido así, y llenos de entusiasmo, apenas salidos de la terrible represión se han lanzado ya á trabajar por la organización. Pronto Cataluña tendrá una organización poderosa y temible. Animados de un espíritu de combate que es su característica, conducidos hacia un ideal muy elevado, el porvenir les será justamente recompensado. He aquí la impresión de mi corta estancia en la bella ciudad artística de Barcelona.»

ESTADOS UNIDOS

La lucha en Spokane.—La lucha por la libertad de palabra en la ciudad de Spokane (Estado de Washington), continúa á pesar de todo y de estar la cárcel llena de detenidos, hasta el punto de tener que improvisar en edificios municipales, dependencias para destinarlas á tan bochornoso fin.

Llamamiento.—El Comité director de los Trabajadores Industriales del Mundo (Industrial Workers of the World), acaba de lanzar un manifiesto á todos los miembros que esta organización cuenta en América, para invitarles á ayudar á los luchadores de Spokane.

Por la palabra ayudar,—dice el manifiesto,—no hablamos de resoluciones á votar, ni votaciones á pagar,—aun que sean estos dos medios buenos para la propaganda—nos referimos á los compañeros y compañeras que puedan estar á nuestro lado cuando la lucha vuelva á empezar.

La nueva campaña empezará el 1.º de mayo próximo.

Necesitamos al menos 500 personas dispuestas á hacer uso de la palabra en la calle, y mayor número de oradores, si es posible.

Acordamos que la lucha será más corta si el número de luchadores es grande.

¡Que todos los compañeros luchadores acudan inmediatamente á Spokane!

Organizar reuniones y reclutar voluntarios por el camino.

Entrar á Spokane lo más numerosamente posible.

A las organizaciones de lejos el Manifiesto da el consejo siguiente:

Convocar mitines de protesta tan pronto como la lucha empiece, en todos los pueblos de las Costas del Pacífico y del Noroeste.

Se ve que la lucha en el Estado de Washington toma un carácter verdaderamente heroico.

Imp. J. Ortega. San Pablo, 96 -BARCELONA

(5) Sindicalismo y Socialismo

mas sedicentes sociales que se pretende irán borrando las diferencias de clase. Podríamos desarrollar este punto con abundancia de ejemplos, pero bastará este solo dato: el valor de los salarios no ha aumentado en igual proporción que el aumento de riquezas de la burguesía, obtenido en estos últimos años, y no nos ha beneficiado este valor de los salarios en igual proporción porque el precio de las mercancías ha subido más aprisa que el valor de los salarios. Digámoslo en otros más claros términos: con el aumento general de la riqueza de estos últimos años, la burguesía ha triplicado su capital, mientras que el salario no ha obtenido más que un aumento de dos tercios. Esto quiere decir que aunque se nos pague mejor nuestro trabajo, también tenemos que gastarlo para mantenernos y que ni así llegamos á cubrir todas nuestras más perentorias necesidades. Cero resultado por todo beneficio, ó dicho de otro modo: reforma es igual á dependencia. Y para este viaje no se necesitan las alforjas de una nueva legislación social.

El sindicalismo, por lo tanto, ha de acentuar cada vez más su orientación socialista; ha de aceptar el dilema que los tiempos plantean: ser ó no ser, é ir hasta las últimas consecuencias. Es cuestión de vida ó muerte. Todo nos empuja á dejar de vegetar como quiere la burguesía. Un mayor grado de cultura popular y la visión del espectáculo del crecimiento de las acaparadas riquezas sociales, debido al progreso de la mecánica, nos amplía el horizonte y nos abre el apetito. Queremos dejar de vegetar, no queremos continuar siendo meras máquinas productivas al servicio del capitalismo; queremos, en fin, ser hombres. Queremos sacudirnos de encima el yugo de los hombres, del propio modo que el hombre se ha sacudido de encima el yugo de las fuerzas hostiles de la naturaleza. Del trabajo esclavo al trabajo siervo, del trabajo sirvo al trabajo libre. Si la burguesía, habiendo á tener siempre esclavos á sus órdenes, se empeña en negarnos la realización de aquel derecho, manejarémos las armas de la asociación y de la huelga. Esto no es una amenaza; dejamos la amenaza para escrita en las leyes penales burguesas. Es una visión anticipada de lo que sucederá, determinado, por un lado, por la testardez del interés de clase burgues, por otro, por la natural exigencia obrera de convertirse en su derecho. La burguesía no quiere comprender que nuestros tiempos no son tiempos de estancamiento, sino de avance. Queremos abrir todas las ventanas. Nos ahogamos ya en lo reducido de nuestros tugurios. Para bastarnos son suficientes; para hombres se necesitan los palacios que para sí nos hace *palacios* la burguesía. Nos ahogamos en los acotados campos de la propiedad que queremos la tierra para todos los hombres. Nos asfixiamos dentro de la campana neumática del código de los hombres; queremos toda la libertad de pensamiento y de acción sin más límites que el respeto

á la libertad del vecino. Así como se manifiesta la explotación del hombre por el hombre, monstruoso es también el gobierno del hombre por el hombre. La propia cultura ha de ser el único gobierno del individuo. La sociedad debe facilitar á todos sus miembros la adquisición de esta cultura. Debemos exigirle á esta sociedad burguesa que se gasta millonadas en conventos y plazas de toros para embutecernos, y no lleva la ciencia, encastada en las Universidades para los hijos de la burguesía, á las más arrinconadas aldeas. Así como no queremos una sociedad de hipocritas Juan de Robres que primero fabrican los pobres para darse luego el gusto de sentar plaza de caritativos, tampoco queremos una sociedad que fabrica la incultura del pueblo para poder decir luego que se necesitan leyes represivas para la brutalidad. Queremos todo el pan del cuerpo y todo el pan del espíritu. Y esta visión luminosa del socialismo debemos irradiarla en el sindicalismo para que los obreros aprendan á ser hombres y quieran ser hombres íntegros.

Ahora bien, el movimiento se demuestra andando. Si queremos ser hombres aprendamos á serlo. No esperemos á que la montaña venga hacia nosotros; tenemos que ir nosotros á alcanzar el cielo por nosotros mismos.

Las banderas políticas nos tienen divididos y batallando por quimeras, de las que sacan buen jugo los hombres de la burguesía y los obreros que aspiran á ser burgueses. Debemos unirnos bajo la bandera de la lucha de clases sobre el terreno económico.

El modo de producción capitalístico nos cercena el pan; defendámoslo con la asociación. Nos va en ello la vida. Esta tiene derecho á ser defendida con valentía.

La propiedad privada pone un límite al mejoramiento de nuestra clase y anula, á la corta ó á la larga, casi todas las ventajas económicas que pudiere reportarnos una lucha sin finalidad socialista. Debemos acentuar y dar finalidad á esta lucha hasta romper este círculo de hierro que nos aprisiona en sus alambres.

La sociedad burguesa es imperfecta porque no es igualitaria, y es inculpa porque tiraniza á sus componentes con el gobierno del hombre por el hombre. Debemos ir hacia la realización de una sociedad más perfecta por el camino de la ciencia; que nos enseñará á ser tolerantes, á ser altruistas, á ser hermanos en una sola familia: la humana.

La asociación de los esfuerzos y de las inteligencias ha dado á la burguesía todas las ventajas que disfruta. Por este mismo camino de la asociación debemos buscar el pan que el Capitalismo nos niega, la propiedad común que nos niega el privilegio burgués, la escuela superior que nos niega la sociedad burguesa y la libertad que la política burguesa nos niega. Por este mismo camino de la asociación de esfuerzos y de inteligencias debemos dignificar al hombre, á la mujer, al niño. A la mujer y al niño sobre todo, hoy esclavos de un esclavo.

Comencemos por ser libres é igualitarios en el hogar, asociando la mujer y el niño á nuestras luchas y á nuestras aspiraciones. Que la mujer vea en nosotros un hermano, que el niño vea en nosotros un amigo. Que ambos participen de nuestras alegrías y procuremos ser superiores hasta llegar á ahorrarnos nuestras tristezas. Que el primer rayo de sol que entre todos las nubes nos alcance sea el de nuestro cuarto ser, para ellos, no les releguemos como ahora á segundo término. Si sabemos formar hogares libres é igualitarios obtendremos, con la suma de estos sanados hogares, ambiente social que será también libre é igualitario.

Que nuestros centros obreros sean centros de tolerancia. Procuremos que cada uno albergue una escuela para nuestros hijos. No contéis la escuela privada á la dirección de ningún partido. Esta misma libertad debe hacerse extensiva al individuo. El sindicato no es una iglesia. No es un dogma excluyendo á los que no concuerdan en su fe. El sindicato es simplemente la asociación obrera. En esta asociación caben todos los obreros que quieren defenderse de las vejaciones del Capital y quieren emanciparse de su yugo. El sindicato es un campo neutro. Pero entendámonos bien sobre este silencio doctrinal. El sindicato ha de ser como un crisol que fusionando las diversas opiniones de sus componentes halle una resultante, y aun espero que la hallará, netamente socialista; y aun espero que tomará con el tiempo aquella orientación revolucionaria de que os he hablado. Bastará la tolerancia, en todo aquello que no afecte á la indivisibilidad. En el seno del sindicato los individuos opinarán, discutirán y acordarán en común lo que mejor convenga á sus intereses de clase; con el firme propósito de no romper el pacto de solidaridad que les obliga á obrar en común el acuerdo libremente discutido y adoptado. Fuera del sindicato, en todo aquello que no afecte á la indivisibilidad, recupera su libertad de acción. Esta misma libertad que recaeamos para el individuo en el seno de su oficio, la recaeamos para el cuerpo de oficio dentro la federación de oficios, sean locales ó comarcales, nacionales ó internacionales. La autonomía arranca, por consiguiente,

del individuo y funciona en el grupo y en la federación de grupos sindicales. Es la libertad actualizada libremente, si vale la expresión, y no la libertad escrita é impuesta por un centro directivo. Debemos huir asimismo del espíritu corporativista que sólo piensa en el asociado. Pensad que así como no es posible la emancipación individual, tampoco lo es la de un solo cuerpo de oficio, como no lo es tampoco la de un solo grupo social. El mal del vecino repercutiría sobre nosotros. Si los burgueses no se empujaron en ser egoístas é indiferentes, verían que los males del obrero repercuten sobre ellos en formas de trastornos sociales que turban á veces su digestión. No imitemos á la burguesía. Asociados ó no asociados, todos debemos emanciparnos. En nuestras luchas sindicales debemos tender al consentimiento del bien general y no ennegrarlos en el aislamiento en el particular ó de grupo. Pensad que vamos á una presión de las clases á través de una lucha de clases. Por encima del obrero ha de haber el hombre.

Y, sobre todo, instruyámonos todo lo que podamos. Tenemos que sacudir nuestra pereza mental, esta gran enemiga del obrero. Debemos buscar en los libros lo que no hemos podido adquirir en las escuelas. También aquí, tenemos que romper un círculo vicioso. Somos pobres porque somos ignorantes, y somos ignorantes porque somos pobres. ¡Esforcémosnos para no ser pobres de cerebro y de voluntad. De querer triunfar debemos procurar ser libres por el saber, libres por la voluntad, sobre todo por la voluntad, palanca del progreso, y lo seremos también por la posesión de las cosas materiales que sabremos conquistar. Hay que poner un poco, tal vez un matiz, de idealismo en nuestras luchas para no dar de bruces en un utilitarismo grosero y vulgar. No solo de pan vive el cuerpo. La tierra no es sólo bella por las doradas mieses con que nos alimenta; es también por sus auroras boreales y por sus rugientes tempestades.

La tempestad social que se avecina tendrá de todo: de odio y de amor. Que un amplio espíritu de fraternidad que el furor de las pasiones desencadenadas por el antagonismo de los intereses materiales; que triunfe el derecho después de la pasajera é inevitable brutalidad del momento. La tempestad social indudablemente desencadenará el mortífero rayo, pero su fin no es matar por el placer de matar; su objeto es reconciliar á los hombres hoy divididos en clases antagonicas. Por la vida bella y lentamente y no hemos podido adquirir con nuestro esfuerzo revolucionario. Las resistencias de las fuerzas conservadoras y regresivas. Si sabemos inspirar todos nuestros actos en un ideal de justicia, nuestro esfuerzo tendrá por premio el bienestar de los hombres, asegurado por la solidaridad de los intereses, encabezado por la bondad de los sentimientos altruistas, fundamentado por las ideas generosas que el porvenir irá suscitando. Por el pan y por la libertad de todos los hombres.